

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 22 DE AGOSTO DE 1923

NUM. 1156

## EDITORIAL

### La Moral de los Partidos

Al principio de la legislatura que acaba de vencer, el grupo de diputados adictos a don Alberto Echandi presentó a la Cámara un proyecto que nosotros juzgamos altamente moralizador.

Se trataba en él de consagrar por medio de una ley, que las deudas contraídas por los partidos políticos no pueden ser pagadas con fondos del Estado o por rebaja hecha en los sueldos de los empleados públicos.

¿Cuál fue la verdadera intención de los Diputados proponentes?

Algunos aseguran que tal proposición llevaba en mira entorpecer la acción de los partidos no capitalistas, en provecho del bando beligerante al cual están adscritos casi todos los hombres adinerados con que cuenta la República.

Nosotros no fuimos nunca de ese parecer, por más que estamos habituados a mirar cómo en política las que parecen nobilísimas acciones tienen siempre un fondo de pequeño interés que las degrada.

Quisimos creer que los Representantes suscritores del proyecto, deseosos de acreditar su gestión ante los pueblos, ansiaban dar una nota de desprendimiento que iba a perjudicar económicamente aun al partido de sus simpatías. Y bajo esa impresión reconfortante nos disponíamos a pelear la partida al lado de ellos.

Pero nuestro desencanto ha sido grande, como grande fue el entusiasmo con que la primera impresión nos sacudiera. Corrieron los meses, expiró el período de las sesiones ordinarias, y el asunto no pasó de la Comisión de Hacienda a la cual se entregó para su estudio.

¿Quiénes son los responsables del fracaso de una tan meritoria iniciativa?

Se dirá que sólo los Diputados jimenistas que integraron aquella Comisión. Pero es lo cierto que los proponentes, si hubieran tenido realmente la intención de introducir esa mejora, habrían exigido su informe a los remisos dictaminadores. Nosotros hemos laborado en el recinto legislativo y más de una vez hubimos de sacar a viva fuerza los dictámenes cuya omisión retardaba la marcha de los asuntos que más interés nos despertaban.

Hay que convenir, pues, en que la proposición que parecía moralizadora puesto que iba a purgar de grandes inmoralidades la campaña política que ya sólo era posible a base de derroches pecuniarios, no fue sino una emboscada de los echandistas contra sus adversarios del Congreso, quienes tuvieron la habilidad de esquivarla validos de la inercia de sus contrincantes.

Y ha sido una verdadera lástima el fracaso de esa tentativa. Mientras el Estado tenga que pagar las deudas provenientes de la campaña electoral, los partidos gastarán sin medida resueltos a obtener el triunfo, cada vez más urgidos por la enormidad del desembolso. Y es así como se explican esas desvergonzadas componendas de última hora de las cuales sale burlada la ilusión del pueblo, realizadas entre los bandos más antagónicos a trueque de salvar los cuantiosos capitales gastados en la lucha.

Por otra parte, manteniendo el gravamen que ahora pesa sobre los empleados públicos para que de sus mezquinos sueldos salga el pago de esas deudas, ¿no se está envileciendo cada vez más el servicio civil que debiera ser objeto de constante estímulo para lograr la eficiencia que de él tienen derecho a esperar los pueblos que tributan para su sostenimiento?

En lo que a nosotros se refiere, estamos capacitados para enrostrar a los partidos que adversan al de la reforma, en que luchamos, la falta de moralidad de sus Representantes. Nosotros, que estamos realizando sin compromisos económicos nuestra batalla, atendidos tan sólo a la cooperación de los copartidarios. Nosotros que hacemos eso en acatamiento de los artículos de nuestro Programa que nos vedan *aumentar la deuda pública* y que nos exigen dignificar y mejorar el servicio civil en nuestro país.

Desde la cumbre de este heroico esfuerzo que los pueblos presencian sobrecogidos de interés patriótico, podemos gritar a nuestros adversarios: sois la estratificación de antiguos vicios; por eso sois simplemente idólatras mientras nosotros vamos haciendo nuestra jornada de bien público, siguiendo la estrella resplandeciente de una convicción.

### La Gira triunfal del General Volio en San Joaquín de Flores

El domingo próximo pasado, a las nueve de la mañana, por el Ferrocarril al Atlántico, el General Volio salió con varios de sus amigos rumbo a San Joaquín de Heredia. Al paso del tren por la ciudad de Heredia, una muchedumbre numerosa de reformistas, vitorearon al General. En este lugar tomaron el tren muchos partidarios, y cuando éste marchó de nuevo, a ambos lados de los carros flotaban muchas banderitas rojas.

A eso de las diez, el señor Volio y comitiva llegaron a San Joaquín, en donde centenares de joaquinaes lo recibieron con una imponente ovación, en medio de las alegres marchas que tocaba la filarmónica de dicho pueblo.

El General Volio, después de saludar a sus buenos amigos, entró a la Iglesia con algunos compañeros a oír misa. Una vez terminado este acto religioso, principió la reunión reformista en la Plaza, con asistencia del Canónigo don Ricardo Zúñiga, el Padre Carmona y el Presbítero Matías Cornelio Rojas.

El discurso del General Volio fue, como todos los suyos, muy interesante. Más de mil ciudadanos aplaudieron y celebraron sus argumentos contundentes.

Una vez terminada la reunión, en casa del distinguido reformista, don Rafael Rodríguez y de su amable y culta señora esposa doña Josefa Ramírez de Rodríguez, se sirvió un espléndido almuerzo.

Los dueños de casa atendieron con suma bondad y fineza a todos sus huéspedes.

Después de almuerzo, el General Volio y sus acompañantes visitaron la Casa Cural en donde fueron objeto de marcadas atenciones.

El joven don Alcides Aguilar Bermúdez, durante la visita del señor Volio en la casa del padre Carmona, cantó delicadas canciones que merecieron nutridos aplausos de los concurrentes.

A las dos de la tarde, el General y amigos, acompañados de unos trescientos ciudadanos, salieron a pie rumbo a San Lorenzo y al Barrio Mercedes.

En el camino, los vecinos de estos lugares colocaron arcos rojos con significativas alegorías.

De nuevo, el General habló en estas progresistas poblaciones, cuyos gallardos hijos, tan entusiastas, tan amables, tan sinceros, supieron aplaudir con alegría indescriptible al abanderado Jefe del Partido Reformista.

CRONISTA

### Proyecto para establecer un servicio aéreo

### En China se espera otro golpe militar

Lo traicionaron los "grandes ojos azules"

ATLANTIC CITY.—"Unos grandes ojos azules", fué la señal que dió por resultado la identificación de Thomas Boyle. Mrs. William Richard son lo denunció como miembro de una banda de saltadores, que le robó en su casa joyas por valor de ochenta y cinco mil dólares. "Ese es el hombre, —dijo al confrontarlo— no podía olvidar nunca esos ojos azules".

Se escapa una convicta de la Prisión de Bedford.

BEDFORD, N. Y.—Agentes de la casa reformativa para mujeres del estado, están practicando minuciosas investigaciones para averiguar el paradero de Helen Morganstein, de veinticuatro años de edad, y quien escapó de la reformativa cuando fue enviada a hacer una compra. La muchacha se hallaba cumpliendo una condena de tres años.

El Amel Err Riffi a Tetuán

MELILLA.—Amel Lid. Err Riffi, ha salido a Tetuán, quien no se trasladará por ahora a Madrid mientras carezca de atribuciones que considera indispensables para poder dar pasos en firme en las negociaciones. Sábese que por conveniencia del servicio, el General Martínez Anido, se ha visto obligado a cambiar la negociación de los elementos militares que se ha publicado.

En China se espera otro golpe militar

PEKIN.—Diariamente se espera en Pekin otro golpe militar procedente de Paoting-Fu o de Tien-Ison. El mariscal Isao Pun ha ordenado a la policía vigilar estrictamente al Parlamento. Los funcionarios de Tien-Ison han movido sus tropas en dirección de Nanking, donde el Gobernador es prisionero casi de sus propios soldados.

La situación política en España

MADRID.—Se ha sabido que el aplazamiento del debate en Consejo de Ministros del problema de Marruecos, es debido a la imposibilidad de tener antes del próximo año terminado el estudio de la Memoria del alto comercio del señor Silvela. Los diarios toman pie de este aplazamiento para hacer comentarios sobre el alcance de las diferencias que se producirán entre el señor Villanueva, Ministro de Hacienda y el resto del Gabinete, al discutirse en consejo la necesidad de reducir radicalmente los gastos de administración como urge y requiere que se haga el señor Villanueva.

Nuevo proyecto para establecer en México otro servicio aéreo.

CIUDAD DE MEXICO.—Mr. F. G. Hamilton, recién llegado a ésta, viene a presentar a la Secretaría de Comunicaciones y obras públicas un proyecto para establecer un servicio aéreo postal entre San Antonio, Texas, y las principales poblaciones del norte de la república.

Hamilton presenta a una empresa de los Estados Unidos que se propone efectuar un servicio de carga para comenzar, y luego de pasajeros, después que las pruebas hayan resultado satisfactorias. Los aparatos que empleará el contrato son de gran poder y prestan las seguridades del caso.

# Un joven maltrata a su madre

## Protesta del vecindario

En nota breve y constreñida, un diario matutino hablaba ayer de un caso bárbaro cometido por un joven, quien le dio de golpes a su venerable madre.

### En busca de detalles

Inmediatamente, con la premura del caso, esta mañana anduvimos a caza de datos con el objeto de dar una amplia información de este acto salvaje e inaudito, para condenar tan censurable proceder.

### El lugar del suceso

Al lado Sur de esta ciudad vive una buena señora, ya entrada en años, que tiene un hijo llamado Rafael Quirós, que es bastante violento, fuerte y áspero en sus palabras y en sus procedimientos.

Parece que su mamá, con buenas maneras, reprendió a su hijo por motivos que se ignoran. Y éste por toda respuesta, fuera de sí, le dio de puñadas a la pobre viejecita, a la indefensa mujer, que a esta hora tiene el rostro y los brazos llenos de golpes.

### El vecindario interviene

A las voces que diera la viejecita, acudieron en seguida varias mujeres vecinas y algunos señores, y al ver el proceder villano del muchacho que castigaba a su madre, se llegaron en su defensa y rependieron fuertemente al que así trataba a la autora de sus días.

### La policía cumple con su deber

No tardaron en llegar dos policiales al lugar del suceso, quienes condujeron al joven al Cuartel de Policía, en medio de una muchedumbre de niños que daban voces y le gritaban.

### Se tratará de un demente?

Se tratará de un demente? Decían ayer las personas que presenciaron la acción de Quirós, pues no se puede creer que un hijo que está en su entero juicio, maltrate así a una madre, digna por mil motivos de consideración, de cariño, de veneración, si se quiere.

### Conclusion

Lo referido anteriormente, convida a hacer muy serias meditaciones.

Es por ventura, que la educación en los hogares, y después en la escuela es deficiente? Es que los maestros y los padres de familia no inculcan en el corazón de sus hijos buenos sentimientos?

Ah! Aún la gran cantidad de dinero gastado por el Estado para la educación de la juventud no logra conseguir su objeto! Y algunos padres de familia, con asombro y amargura, ven a la postre que todo su esfuerzo y su sacrificio por cultivar el corazón de sus hijos, resulta baldío. Y otros padres, al fin, al fin, por no haber orientado con energía a sus hijos, a tiempo, por el camino de la virtud, tienen después que cosechar tan amargos frutos y pagos tan injustos.

# ALMACEIN

Tomás Fernández

ACABA DE RECIBIR

Hierro para techos, Papel de Imprenta Afrecho de Trigo, Fósforos Dragón Vidrios grandes para ventana

Telefono 198

Apartado 614

# LOS GNOMOS

de Fermín Bernada

Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de chocolates de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.

Asco esmerado y magnífico servicio Avenida Central

# La manifestación del domingo

## El Partido Reformista demostrará sus fuerzas de San José y pueblos vecinos

Lo que los habitantes de la capital han visto hasta ahora llenos de asombro, tan sólo han sido desfiles al disolverse las asambleas semanales.

El domingo próximo, a las nueve de la mañana, las fuerzas rojas de la ciudad y pueblos cercanos se organizarán en la calle de la Sabana, frente a la casa de doña Julia Alvarez, para hacer un largo recorrido hacia el norte y llegar a oír la palabra de sus oradores al Templo de la Música.

Hay una comisión nombrada, que oportunamente se dará a conocer, para la disciplina de las filas; sus miembros portarán una divisa especial que los distingua, para el efecto de reclamar obediencia a sus disposiciones.

Llevarán la palabra, según estamos informados, don Julio Padilla, don Carlos Jinesta, don José María Zeledón y el Candidato General Volio.

Dado el entusiasmo de que han dado muestras los reformistas y el orden absoluto con que han realizado sus desfiles anteriores, hay que suponer que la demostración del domingo será una nota de fuerza y de cultura digna del partido que ha proclamado el orden como su escudo inquebrantable.

### Ecos Populares

## Turrialba no comulga con ruedas de molino

El enemigo verde fué el primero en romper el fuego con malos artilleros y pocos soldados; comenzaron con un brio inmenso ante la muchedumbre que les escuchaba; pero cuando comenzaron a ver las divisas rojas que obstentaban sus contrarios en las camisas y sombreros, no tuvieron valor de seguir propalando sus mentiras y abandonaron el campo con el moco caído.

Luego el famoso Cholo verde, lanzó un reto de 500

pero no se sabe si serán 500 bollos de pan o colones por que delante de muchos de sus contrarios, nuestro Jefe del Partido don Federico Pérez le sacó la maceda, como vulgarmente se dice, y se quedó el Cholo lele lele.

El enemigo se queda admirado con nuestras reuniones; nosotros no necesitamos lanzar directivas para mostrar el número de partidarios el día de las votaciones; sin bombos ni platillos oteáremos el telvfo.

DIEGO E. PALAVICINE

## Para viajar a Nueva York

Señorita, joven y activa, de buenas costumbres, desea emplearse con alguna familia que viaje a Nueva York. Pida informes en esta oficina.

## Tres Ríos de duelo

Con el fallecimiento de don Juan Chavarría, perdió Tres Ríos a uno de sus más preclaros hijos. Buen hijo, esposo ejemplar, padre amoroso, excelente amigo. Adornaban a este caballero todas las buenas cualidades, razón por la cual ha sido muy sentida su desaparición.

Momentos después de su muerte, la casa de nuestro sincero amigo se vió llena de todas las personas que le apreciábamos y queríamos. El trabajo era su fiel compañero y desafiaba al mismo tiempo los obstáculos que nos presenta la vida.

El entierro se efectuó con un selecto acompañamiento, dando así una prueba de que el extinto disfrutó de muchas simpatías.

Don Juan perdurará en la mente y en el corazón de sus conciudadanos.

UN AMIGO

Tres Ríos, 20 de agosto de 1923

## Sentido fallecimiento

En esta ciudad murió la venerable anciana doña María Araya, a los setenta años de edad. Su entierro se efectuó con mucho acompañamiento.

A la familia doliente le enviamos por este medio nuestro más sentido pésame.

## Compromiso matrimonial

Se ha efectuado en esta capital el compromiso matrimonial del caballero Manuel Mendiola con la estimada señorita María Luisa Ben-gochea.

Anticipadamente hacemos votos por la eterna felicidad de los futuros esposos.

## Al Santuario de los Angeles

El sábado entrante se verificará una peregrinación al Santuario de los Angeles de Cartago.

Predicará Fray Eusebio Frutos, de la Orden de los P. P. Dominicos. Reina mucho entusiasmo por esta fiesta religiosa.

## Comen muy concurridas

Muy concurridas estuvieron las cenas que se efectuaron en el Teatro Actualidades.

Reinó el orden, la fraternidad y la alegría más hermosa que imaginarse pueda.

A las amables damas organizadoras, que con tanto entusiasmo y desinterés trabajan por nuestra causa, les enviamos por este medio nuestra más viva y sincera felicitación por el éxito alcanzado.

## Reunión de los nicaraguenses

Se están haciendo los preparativos necesarios para efectuar en esta capital la anunciada reunión de los miembros de la estimable colonia nicaraguense.

## De Cinco Esquinas

En Cinco Esquinas se encuentra enfermo nuestro buen amigo don Abel Rodríguez M.

Que restablezca pronto el apreciable Abel son nuestros sinceros deseos.

## Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falcó.

# LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Mercaderías en general. — Despacho en la Fábrica

Martínez & Co.

APARFADO N° 211 TELEFONO N° 694

## Sensible fallecimiento

En Puntarenas, después de breve dolencia, dejó de existir doña Margarita Sequeira v. de Bustos, madre de varios virtuosos hijos.

A doña Gregoria Sequeira, a Gilberta, Manuel y Mercedes Sequeira les enviamos por este medio nuestro más sentido pésame.

## Enferma de gravedad

Enferma de gravedad se encuentra la muy estimable señorita Lolita Pacheco, quien, ayer noche, de una manera violenta, sufrió una seria descomposición.

Que restablezca pronto la estimable señorita son nuestros más vivos deseos.

## En Puntarenas

En la ciudad de Puntarenas, con el nombre de Anita Catalina, fue bautizada una niña de don Amadeo Castillo y se señora esposa doña Adelina de Castillo.

Fueron padrinos don Ramón Araya y doña Pilarcita de Araya.

## Operada

La estimada señorita Etelevina Rees sufrió ayer una muy delicada operación. Su estado de salud es bastante satisfactorio por lo que nos alegramos muy de veras.

# LO QUE DICEN LOS DEMAS

## Revista de la Prensa Diaria

Terminado el historial de aquellos diarios que lo tienen, vamos a entrar en la crítica cotidiana de la labor de aquéllos y de todos los demás. Crítica ligera, como es ligero y sutil el minuto que vivimos; como tiene que ser agitada y fugaz la obra que la inspira.—No seguiremos un orden determinado; hablaremos de los periódicos con forme vayan llegando a nuestras manos.

### La Nueva Prensa

Hay como una saludable rectificación ideológica en el número de ayer de este periódico. Ya no es el vocero político, de la política inducta y bochilchera que desconoce las razones y hace su pugna salvaje con los guijarros enlodados de la calle.

En su página editorial exalta con sentida delicadeza un meritorio esfuerzo—casi ignorado—de distinguidos trabajadores nacionales. "La Escuela Mercantil Manuel Aragón, sin hacerse ostensible ni por la mención frecuente en artículos de prensa ni por la publicación de sus labores en informes oficiales, trabaja empeñosa por el logro de su alto propósito de preparar a sus alumnos de modo eficiente para el desempeño de las funciones comerciales a que luego han de ir".

Si en forma silenciosa. No en otra forma se han desarrollado siempre los empeños sinceros; y éste de los hombres abnegados que sin esperanza ni apetito de loores públicos sacrifican su tiempo y nada cobran por preparar juventudes para un porvenir más cómodo—trabajando así por el mejoramiento de su país,—merece colocarse entre los beneméritos. El editorialista de La Nueva Prensa cae discretamente nombres en su hermoso artículo que estamos aplaudiendo. Pero nosotros, violando esa delicada cosigna, hemos de recordar que la iniciativa de tan patriótico esfuerzo corresponde a don Andrés Boza Cano, sobre cuyo entero corazón go'tea hoy la fuente de la pena.

El juicio que encabeza estos párrafos a cerca del diario vespertino, no significa que La Nueva Prensa haya desechado el sendero político. No, lo traglina siempre, pero esta vez—y ojalá perseverare en el propósito—abandona los recios zapatonos rufianescos y calza la sandalia de la corrección. Y así, contestando a una alusión reverente que el candidato señor Jiménez hizo el domingo pasado a la excelsa memoria de don Félix A. Montero—víctima preclara de la tiranía de Iglesias—le pre-

gunta de un modo comedido pero enérgico: "Por qué no quiso usted defender al Licenciado Mortero cuando éste lo nombró su defensor en la causa política que le fue seguida en el año de 1894 por el acontecimiento del doce de Setiembre?".

Cuando hablamos de elevar el nivel de la campaña periodística, no hemos querido decir que se apague la antorcha del ataque. Lo que pedimos es que no se enrolde la pluma—esa arma poderosa—en el fango de la distripta personal y antes bien se esgrima en alto para que el sol de la verdad refleje en ella sus fulgores. El ataque que hemos citado como muestra, es de aquellos que van al corazón y elevan la contienda.

### La Noticia Republicana

Su estructura puramente política, no le permite a este diario ocuparse en cosas que no sea el auge del Partido Jimenista del cual es órgano oficial reconocido.

Notamos también con regocijo que su material va mostrando cierta seriedad cada vez más necesaria en estas luchas para que con verdad puedan llamarse del civismo, aunque para ser justos plácenos reconocer que no ha sido esta hoja periódica la que más ha extremado el uso de la injuria personal. Ella no puede sustraerse todavía, es cierto, a las prácticas arcaicas de la apuesta y del zarandeo que en sí no tienen nada de inmoral sino de antiestético, pero hemos de convenir en que tan poco está obligada a realizar esa mejora. Pertenecen a un partido eminentemente personalista que funda toda su ambición en llevar al Poder a un político de esclarecido entendimiento, y actúa con independencia de toda vinculación a una plataforma de principios. ¿Qué obligación tiene, entonces, de acometer las reformas y de pretender las depuraciones a que otros estamos seriamente obligados?

En su número de ayer este periódico reproduce el último discurso del candidato azul. Pieza literaria atractiva es esa sin duda, que ya no tiene aquella contundente severidad gladstoniana que antaño caracterizaba las producciones del señor Jiménez. Porque hay que saber que don Ricardo antes que todo ha sido un literato. Ahora sus oraciones son floridas, muy floridas, y allá de cuando en vez tal cual flor de trapo asoma su matiz convencional entre la pompa algo estrujada de las corolas verdaderas.

Dicho discurso empieza mal, a nuestro ver, porque el orador aborda una cuestión inabordable. Hablar del 28 de abril en los términos en que lo hace don Ricardo, para llamar secllemente infames a los que en son de reproche le recuerdan los sucesos de la noche memorable, es perder los estribos de la discreción. Trae a cuento el episodio del hundimiento del Maine en aguas de la Habana, causa aparente o real de la guerra Hispanoamericana, y tal rita no cumple otro objeto que el de decir que así como los que deseaban la guerra contra España en los Estados Unidos gritaban incansablemente: *acordaos del Maine*, los que adversan la candidatura Jimenista exclaman a toda hora: *acordaos del 28 de abril*. Pues bien, sus razones tendrían quienes vieron en el hundimiento del famoso barco del reto español a la insolencia yankee. Sus razones, y no despreciables, tienen también los que declaran que no es tan inocente como parece don Ricardo de los sucesos del 28 de abril, los cuales—diga-se cuanto se quiera,—burlaron el voto popular y son causa profunda del desaliento cívico en que han caído los pueblos. El señor Jiménez se cierra en que el Congreso fue quien hizo Presidente en aquella fecha y no él; y el sentido popular, que es tan ladino, argumenta de esta guisa: con qué base efectuó don Ricardo, los *simples cambios militares* a que él alude ahora o puso la fuerza pública a garantizar un convenio político que creyó legal, conforme ha dicho otras veces?

Con las firmas de una mayoría de diputados. Y esos diputados lo eran de verdad? No, les faltaba pasar por el trámite de discusión y ratificación de su credencial. No eran, pues, perfectos Representantes.

Bueno, agrega el maldito sentido popular, apóstemos a que si alguien se presentara en nombre de un acreedor del señor Expresidente a recoger de sus manos una gruesa suma de dinero con un poder informal en el cual faltarán importantísimos requisitos legales, *no se la entregaría?* Y entregó sin embargo en tales condiciones las armas y el tesoro de la República. Verdad que de esto no pueden hablar sin pecar de inconsecuentes y malvados, los que en alguna forma se aprovecharon del despropósito constitucional; pero hay quienes tienen y tendrán vivo su derecho para seguir gritando a los pueblos escamados: *acordaos del veintiocho de abril*.

La inmensa variedad de La Tribuna noticias de dentro y fuera del país que contiene la edición de esta mañana, está diciendo que nuestro juicio acerca de esa empresa, si que confirmándose.

Notamos con placer que en su sección destinada a registrar el resultado de las actividades políticas, concede una mayor atención a la hueste roja, cuyos visibles progresos han conmovido el sentimiento público.

Ninguno de los propietarios de La Tribuna es reformista, y ello pone de relieve la imparcialidad política que ese diario se propone observar en la contienda.

Al tratar la cuestión de si los Estados Unidos pretenderán tomar de nuestro territorio las porciones necesarias para el establecimiento de bases navales que defiendan el canal, La Tribuna parece conformarse con la angustiosa explicación basada en meras suposiciones que le transmite un funcionario público: "Cabría pensar que ante la necesidad los Estados Unidos no respetarían amistad internacional alguna ni autonomía de nadie... Podría suceder que esas bases se establecieran en Nicaragua donde tienen ya intereses creados."

De manera, pues, que estamos fuera del radio del peligro. Eso se hará quizás en Nicaragua, tal vez en Panamá... ¡Sabrán los funcionarios, que así discurren lo que representa para el honor de la República ese monumento que en el Parque Nacional mira frente a frente a la antigua casa del General Guardia, donde ahora habita de nuevo el Presidente de Costa Rica?

El poeta Chocano, herido en su sabroso *nietscheísmo*, se dirige al Director de LA PRENSA cobrándole mis frases anteriores. ¡Sea por Dios! Está visto que en nuestras jóvenes democracias no es posible decir la verdad, toda la verdad, sin exponerse a incurrir en el enojo de los Dioses. Pero mirada bien la cosa, el ilustre Cantor de América, que habla en sentencias incontrovertibles, y que no pierde su tiempo en discusiones y que declara ignorantes e imbeciles a todos los que se han atrevido a discutirlo, no está enojado de verdad. La ocasión le vino a la mano y hubo de aprovecharla para declarar su profundo desprecio a estas sedicentes democracias que lo coronan y lo admiran. Allá él con su ollimplismo impenitente. Y como su criterio es uno, bien cómodo para cohonestar debilidades, y el nuestro es otro, inflexible y severo en cuanto a la conducta pública que debieran observar los artistas rebeldes, continuamos creyendo que es una lástima muy grande ver convertida la más alta lira del continente en modesta guitarra que da serenatas a la monstuosidad del despotismo.

EL REVISTERO

### En Cartago

## La reunión pública del domingo

Sr. Redactor de LA PRENSA. Ayer se hicieron dos magníficas reuniones de nuestro partido, una a las nueve de la mañana con todo el elemento de los pueblos en la esquina del mercado y otra a las siete de la noche. Hicieron uso de la palabra los señores don Antonio Zanetti, don Julio Padilla y don Antonio Braña; los tres superaron a todos nuestros deseos. Cuando hablaba el último orador quiso haber un incidente con los Jimenistas, quienes empujados por algunos de sus jefes silbaban a los nuestros como lo acostumban hacer con los verdes; agotada la paciencia de los rojos trataron de darle

una lección a los azules, pero en eso intervino oportunamente el Lic. don Tomás Fernández Bolandi y con palabras decentes pudo evitar que se promoviera un choque que habría sido de fatales consecuencias.

Dos compañeros nuestros estuvieron en Paraiso este domingo y traen muy buenas impresiones de la gran reunión verificada frente a la plaza pública.

Hay mucho entusiasmo por la próxima llegada de nuestro jefe el General Villo quien piensa recorrer todos los pueblos de la Provincia de Cartago pronunciando su gra política el domingo 2 de setiembre.

Para ese malestar, pereza y sueño, tome

## DIGESTOIDES

después de comida

PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

SALAZAR

## La resonancia de nuestros ideales

### DE SANTA CRUZ

Depositado en Santa Cruz de Guanacaste. Agosto 21.

A Gózalo Zayas Bazán Srio. del Partido Reformista.

Santa Cruz éxito completo. Hacemos giras en distritos.

GOLCHER

### DE LIMON

Limón 21. A Secretario General del Partido Reformista San José.

Verificóse anoche magnífica reunión pública siendo notas sobresalientes el entusiasmo y el orden. El Comité dispuso retener hoy a Herrera. Interésanos su presencia esta noche.

SALAZAR

Anúnciese en LA PRENSA

## A LOS CENTROAMERICANOS

que deseen ampararse al artículo 3º de nuestra Constitución Política, les hacemos saber que el Licenciado don Aníbal Santos les hará gratuitamente las diligencias de inscripción en cuanto la soliciten.

La oficina del Lic. Santos está situada frente al edificio de las Alcaldías.

## Almasén La Magnolia Casa Importadora

Especializada en víveres finos y frescos, donde las familias encontrarán todo lo que puedan necesitar a precios sumamente reducidos. Grandes existencias en *Conservas, Vinos, Licorres, Galletas, Champagne, Puros y Cigarrillos Habanos.*

Rápido servicio a domicilio

A. Escarré

TELEFONO 589

APARTADO 911

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344. Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

## La boda de hoy

En la Iglesia del Carmen se efectuó esta mañana la boda de don Otto Brantigan con la estimable señorita Claudia Jiménez M.

Después de la ceremonia religiosa, los nuevos esposos, los padrinos e invitados pasaron a casa de doña Jesusita Morales v. de Jiménez en donde se sirvió un café.

Por la eterna dicha de los nuevos esposos, hacemos fervientes votos.

## Tipos de cambio

Nueva York	445 0/0
Londres	405 0/0
París	136 0/0
España	303 0/0
Italia	97 0/0
Suiza	406 0/0

San José, 21 de agosto de 1923.

# UNITED FRUIT CO.

## SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN  
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

## ¡¡ POLITICOS !!

### ¿Quién quiere aceptar esta apuesta?

La Colonia Escolar Permanente desea adquirir para su establecimiento, un buen terreno con o sin bajío de seis manzanas en un excelente clima, con buenas aguas, etc., etc.

Se aceptan propuestas. Dirigirse al Secretario de la Colonia Escolar. Apartado 533.

¡¡ COSTA RICA FIDE QUE NO OLVIDEMOS A SUS NIÑOS !!

# AZUCAR

## Bueno y barato

Solo consigue donde

### José A. Coronado

## Sastrería BURUAGA

Se ha trasladado a su nuevo local frente a la Casa Robert

## Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París  
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, congreso al Teatro Variedades  
Teléfono N. 143 San José, Costa Rica

## TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

## Ecos Populares

# Dios nos libre

El acuerdo llevado a cabo por las juntas verde y azul de San Juan de Tibás no es el que corresponde al deseo de paz y cultura que parece representar.

Y aun que los diarios de la capital aplaudan esa actitud, no debemos caer en el error por que sería tolerar a sabiendas las debilidades de dos grupos que no constituyen ni el republicanism, ni la democracia del pueblo de San Juan.

¿Tendencias sociales persiguen?

Estamos en pleno siglo XX y a la luz de una civilización que lleva fulgores de ensueño; pero no el ensueño maquiavélico, sino el ensueño puro y deleitable de la felicidad Nacional. Háblenos con sinceridad. ¿Cuales son los fines políticos que persiguen con sus declaraciones los dos grupos sanjuanenses?

¿Patriotas?

¡Gentiles hombres! Ustedes nos obliga a requerirlos ¿dónde está su gentileza? Acaso han dado la completa libertad a sus súbditos, muchos de los cuales en la actualidad están avergonzados de pertenecer al obrerismo de Costa Rica que unáimemente proclama la fraternidad, y

desear con ferviente amor hacer de la patria un Dios, y los humildes hijos de San Juan están cobijados de a cuerpar esa causa santa por que están sentenciados por los años.

El patriotismo sensato nos da lecciones muy sabias — perdonemos los maestros — nos dicen que no tenemos reyes, que somos republicanos y demócratas, que somos autónomos; y que toda presión sobre la soberanía constituye un despotismo que engendrado en el gobierno democrático o en el seno de los ciudadanos, genera la verdadera desmoralización; la epidemia social. ¿Persiguen la lealtad?

Señores periodistas de a bolengo, hacednos el favor de darnos el verdadero sentido de la nota de los príncipes sanjuanenses que ante el criterio nuestro es "elo cuente ejemplo". Solis vosotros los mejores intérpretes y queremos sin apasionamiento alguno ir sin tropiezos por el camino de la felicidad nacional costarricense.

AANTONIO FAJARDO M.

Cinco Esquinas agosto 1923.

## Partido

### Reformista

#### AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada en las varas al Norte de la Imprenta Nacional en donde tendré el gusto de recibir las cuotas que nuestros copartidarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA  
Tesorero.

## Muebles

Quando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & C<sup>o</sup>

contiguo a la botica de don Mariano Jiménez. — Teléfono no 859

## Aquileo

Mora Rodríguez

Se hace cargo de cobrar cuentas o alquileres de casas en la Provincia de Limón; ya sea por vía judicial con poder, o por vía personal. Para más por menores dirigirse donde el zardo Mora, zapatería.

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7<sup>a</sup> Avenida Este, Número 344.

## Voces Obreras

# Frente a Frente

En la última reunión Jimenista de la capital se hizo derroche de lujo oratorio contra el vullismo; y digo lujo oratorio porque de los cargos que se hicieron no queda uno solo en pie; rechazados por nuestra armadura, las flechas de los contrarios han caído a nuestros pies y nos hacen estallar en risa.

El señor Dengo en su discurso se hace lenguas de la libertad que se gozó durante la administración Jiménez Bueno, y quién lo ha negado? Nuestro candidato ha dicho que si el señor Jiménez triunfara, al calor de esa misma libertad, él y su partido continuarían viviendo. No había, pues, necesidad de que don Omar lo dijera.

Eso de que el General es la encarnación del Partido Reformista no lo dice el General, lo dice todo su partido, porque, conociendo los hombres públicos, se ha llegado a la conclusión de que son demasiado farsantes, para, con ingenuidad de adolescentes, creen en que pudieran cumplir un Programa de la calidad y tendencias del Reformista. Hemos visto muchos predicando Socialismo que se han luego quedado aparentando asombro, calificando de bolsheviques el fruto de sus prédicas. Eso ocurre siempre en quienes están acostumbrados a mirar las cosas de diferente modo según el lugar en donde se encuentren. El General no ha usado el antifaz de las conveniencias en ninguna ocasión, aun estando en peligro de su vida.

El General, sin deberes de gratitud hacia los trabajadores de la ciudad, ha vendido por las clases trabajadoras; sin haber predicado socialismo, jamás ha visto como otros que el clamor de justicia del proletariado tenga matices bolsheviques. Sus discursos son a base de verdad y su espada ha ido siempre resplandeciente a llevar justicia por doquier mientras otros en criminal silencio, han permanecido en sus soledades gozando la inmunidad que da la indiferencia pusilánime. Eso no hay en el General. Enemigo

franco y declarado, amigo leal y sincero. He ahí al General. He ahí al hombre que ha buscado el Reformismo. ¿Será de los farsantes quienes sabe llamar las cosas por su verdadero nombre aun a costa de su pellejo? ¿Será el señor Dengo quien se atreve a decir entonces que el señor Volio no puede ser la encarnación del Partido Reformista?

Es insustituible como candidato, porque otra personalidad política de las actuales dejaría con su firma convertido el programa en hojarasca.

Al tratárenos de bolsheviques se comprende que lo ideal para el señor Dengo sería que implorásemos de rodillas lo que nos pertenece por derecho. Lo que tenemos de bolsheviques es que el cansancio no nos permite permanecer más de minutos ante los pedestales en que se quieren seguir luciendo sus figuras ridículas las me'diocridades endiosadas y nos hemos puesto de pie para reclamar justicia. Que no tengamos que quemar incienso de gratitud porque nos la den, ni tengan que quemarlo porque la impartamos, porque es de todos y a todos pertenece.

Dice el señor Dengo: "Yo sé decir que prefiero a Mussolini, refractario, sobre el cadáver de la libertad, que a Jorge Volio defendiendo con su espada esa misma libertad."

Esa frase afirma al señor Dengo en esta lucha política en el puesto en que está enfilado. Que quien mida la sangre que cuesta la libertad no esté en nuestras filas nunca!

Para el señor Dengo el Reformismo pidió la reforma a la Ley Electoral y el jimenismo, como quien tira un mendrugo al infeliz que toca la puerta, corrió en su socorro. Al tratarse de reformas, nuestro candidato, Jefe del Partido que las proclama, debía apoyarlas con entusiasmo, pero el Reformismo no pidió, no pidió nada, señor Dengo: exige aquello a que tiene derecho, que el tono suplicante sólo cabe cuando se eleva una plegaria a Dios.

SAUL M. LAROS

## Latas vacías de Harina Lacteada

Se compran en

# LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 375

APARTADO 1064

## PREVÉNGASE CONTRA LAS IMITACIONES

El verdadero "SAPOLIO" está envuelto en una hoja de estafío con una banda azul que lleva el nombre del ENOCH MORGAN'S SONS



y la cara de los hombres sellada en una cartón. Insistimos en obtener el SAPOLIO genuino. Evite que el nombre de SAPOLIO aparezca en cada paquete.

ENOCH MORGAN'S SONS CO.

Los Únicos Manifactureros

Nueva York, E. U. A.

# SAPOLIO